
FAQ´s regarding the Framework Directive 89/391/EEC 
 
1.  What is the principal object of the framework directive? 

The principal object of the directive is to introduce measures to encourage improvement in the 
Safety and Health of workers at work. 
 
2.  What are the general  principles  of the directive concerning prevention ? 

The directive contains provisions and general guidelines regarding the prevention of work-
related risks, the protection of safety and health, the elimination of risk and accident factors, 
the informing, consultation, balanced participation and training of workers and their 
representatives. 
 
3.  What is the scope of the directive? 

The directive applies to all sectors of activity, both public and private, e.g. to industrial, 
agricultural, commercial, administrative, service, educational, cultural, leisure sector. 
Nevertheless it shall not apply be applied in sectors with very specific risks, such as the armed 
forces or the police. 
 
4.  What does the term "prevention" really mean in the context of the directive? 

The term "Prevention" comprises all the provisions or measures taken or provided for at each 
stage of the activities performed within the undertaking with the view to avoid or reduce the 
occupational risks. 
 
 5.  What does the term "occupational risk" really mean in the context of the directive? 

The term "occupational risk" comprises any work-related situation liable to damage the 
physical or psychological safety and/or health of the worker, excluding accidents on the way 
to or from work. 
 
6.  Who has to ensure the safety and health of workers? 

It is the employer who has the duty to ensure safety and health of workers at work. Even in 
the case of competent external services the employer is not discharged from his 
responsibilities. Also the workers´ obligations regarding safety and health do not affect the 
principle of the responsibility of the employer. 
 
7.  What are the so called "general principles of prevention"? 
In article 6 of the directive general rules of risks prevention are laid down. In this context the 
principal goal is to avoid risks, unavoidable risks have to be evaluated. Furthermore risks 
have to be combated at source, the work, equipment and production method has to be adapted 
to the individual as far as possible. Collective protective measures have to be given priority 
over individual protective measures. Appropriate instructions have to be given to the workers. 
 
8.  What has to be understood under the term "coherent overall prevention policy"? 

This term describes a policy which covers technology, organization of work, working 
conditions, social relationships and the influence of factors related to the working 
environment.  



 
9.  What does the demanded evaluation of risks comprise? 

The evaluation of risks comprises the steps identification of risks, assessment of these risks 
and the finding and implementation of adequate measures against these risks. This process has 
to be documented and is also called "workplace assessment". 
 
10.  What for stands the CE-marking on a product? 

Generally spoken the CE-marking makes "visual" that for a certain product a directive of Art. 
95 CE-Treaty has to be applied and that the essential requirements of the directive are fulfilled 
by the product. It does not necessarily mean that the product was examined by a certified 
body and it does not necessarily mean that CEN-standards (EN) were applied. 
 
11.  What for stands the CE-marking on machinery? 

In this case the CE-marking stands for the application of the machinery directive (98/37/EC). 
All the essential health and safety requirements in annex I of the directive have to be fulfilled 
and the correct certification procedure has to be properly applied, yielding also an EC 
declaration of conformity. 
 
12.  What are the specific tasks of the employer regarding serious, imminent and 
unavoidable dangers? 

In the case of serious, imminent and unavoidable dangers the employer has to 
- inform all involved workers about the possible risks and of the steps taken or to be 

taken as regards protection. 
- enable the workers to take the appropriate steps to avoid the given danger 
- take action and give instructions to enable workers to stop work and/or immediately to 

leave the workplace and proceed to a place of safety 
- refrain from asking workers to resume work in a working situation where there is still 

a serious and imminent danger 
 
13.  Can there arise harmful consequences, if a worker leaves his workplace in case of 
serious, imminent and unavoidable dangers? 

If workers leave a dangerous workstation or area they may not be placed at any disadvantage 
because of their action and must be protected against any harmful and unjustified 
consequences. 
 
14.  When has the evaluation of risks and the documentation to be repeated and – if 
necessary - adapted? 

If there are any changes at the workplace or the materials, machines, chemicals or other 
factors, which give rise to reconsider and adapt the evaluation and documentation. 
 
15.  What information has to be given to the workers by the employer? 

The information has to comprise at least 
- the safety and health risks as well as the protective and preventive measures 
- the measures taken regarding first-aid, fire-fighting and evacuation of workers 

 



16.  What provisions have to be made in case of workers with specific functions for the 
protection of the safety and health, what rights do they have? 

The employer must allow them adequate time off work without loss of pay, and has to provide 
them with the necessary means to enable them to exercise their rights and functions. These 
workers may call on the employer to take appropriate measures and submit to him relevant 
proposals by means of reducing workplace hazards. Furthermore they must be invited to 
inspections by visits of the competent authorities. 
 
17.  When hast a worker to be trained in safety and health aspects in any case? 

In the following cases the employer has to ensure adequate safety and health training, specific 
to the workstation or job: 

- on recruitment 
- in case of a transfer or change of job 
- in case of new or changed working equipment 
- in case of new or changed dangerous substances 
- in case of new or changed technologies 

 
18.  Have workers from outside undertakings to be also specifically trained? 
Yes, they have to receive appropriate instructions regarding health and safety risks during 
their activities in the undertaking. 
 
19.  Has the training to take place during the working hours? 

Yes, in any case. 
 
20.  Does also the employee have specific obligations which are laid down in the 
framework directive? 

Yes, in accordance with the training and the instructions the employee has to 
- make correct use of all machinery, other devices and dangerous substances 
- use (correctly) the supplied personal protective equipment (PPE) 
- refrain from disconnecting, removing or changing arbitrarily and kind of safety 

devices 
- immediately inform the employer in case of serious safety problems, arising dangers 

or any shortcomings in the protection arrangements 
- cooperate with the employer or his representative as well with the responsibles of 

safety and health 
 
21.  Which hazards are comprised by the framework-directive? 

Principally all hazards, that means not only the classical mechanical hazards, but also 
psychosocial factors, ergonomics, lifting of heavy loads etc.  
 
 



FAQ´s regarding the Directive 89/655/EEC 
"Use of Work Equipment" 

 
1.  Is the definition of "work equipment" identical with the definition of "machinery" of 
the machinery directive 98/37/EEC? 

No, it is not. "Work equipment" comprises any machine, but also apparatus, tools or 
installations to be used at work. The definition is broader, not every work equipment is a 
machine, but every machine is work equipment. 
 
2.  Are there differences regarding the usage of work equipment, what about work 
equipment with specific risks? 

The use of work equipment with specific risks may be only allowed to especially trained and 
informed persons. In case of repairs, modification maintenance or service the workers 
concerned are specifically designated to carry out such work. 
 
3.  Which safety and health information must information or written instructions at least 
comprise? 

There must be at least given adequate safety and health information concerning 
- the conditions of use of work equipment 
- the foreseeable abnormal situations 
- the conclusions to be drawn from experience in using the work equipment 

 
4.  Is it allowed to use machinery without CE-marking? 

It may be used only in case it was already in use when machinery directive 98/37/EEC was 
not to be applied. New machinery has to have in any case CE-marking and must meet the 
demands of the machinery directive. 
 
5.  What are the minimum requirements of guards and protection devices? 

They must be of robust construction, may not give rise to any additional hazard, may not be 
easily removed or rendered inoperative, must be situated at sufficient distance from the 
danger zone, not restrict more than necessary the view of the operating cycle and allow 
operations necessary to fit or replace parts and for maintenance work if possible without 
removal of the guard or protection device. 



FAQ´s über die Arbeitnehmerschutzrahmenrichtlinie 89/391/EWG 
 
1.  Was ist das grundlegende Ziel der Richtlinie? 

Ziel der Richtlinie ist die Durchführung von Maßnahmen zur Verbesserung der Sicherheit und 
des Gesundheitsschutzes der Arbeitnehmer bei der Arbeit. 
 
2.  Was sind die Schwerpunkte der Rahmenrichtlinie? 

Die Richtlinie beinhaltet Vorkehrungen und allgemeine Grundsätze über die Prävention von 
arbeitsbedingten Risiken, den Schutz der Sicherheit und der Gesundheit von Arbeitnehmern, 
die Ausschaltung von Risiken und Unfallfaktoren, die Information, Beratung, ausgewogene 
Beteiligung und die Schulung von Arbeitnehmern sowie ihren Vertretern. 
 
3.  Welche Personengruppen sind vom Anwendungsbereich der Richtlinie erfasst? 

Die Richtlinie findet Anwendung auf alle privaten oder öffentlichen Tätigkeitsbereiche wie 
Gewerbe, Landwirtschaft, Verwaltung, Dienstleistungssektor, Ausbildung, Kultur, 
Freizeittätigkeiten usw. In Bereichen mit ganz spezifischen Sicherheitsrisiken findet die 
Richtlinie keine Anwendung, das trifft z.B. auf die Streitkräfte und die Polizei zu. 
 
4.  Was bedeutet der Begriff "Gefahrenverhütung" im Kontext der Richtlinie? 

Der Begriff "Gefahrenverhütung" umfasst sämtliche Bestimmungen oder Maßnahmen, die in 
einem Unternehmen in allen Bereichen zur Vermeidung oder Verringerung arbeitsbedingter 
Gefahren eingeleitet oder vorgesehen werden. 
 
 5.  Was bedeutet der Begriff "berufsbedingtes Risiko" im Kontext der Richtlinie? 

Der Begriff "berufsbedingtes Risiko" umfasst jede arbeitsbedingte Situation, die möglicher 
Weise die physische oder psychische Unbeschadetheit und/oder die Gesundheit des 
Arbeitnehmers gefährden kann. Ausgenommen in diesem Kontext sind Wegunfälle.  
 
6.  Wer muss Vorsorge treffen für die Sicherheit und den Gesundheitsschutz der 
Arbeitnehmer? 

Der Arbeitgeber ist verpflichtet, für die Sicherheit und den Gesundheitsschutz der 
Arbeitnehmer in Bezug auf alle Aspekte, die die Arbeit betreffen, zu sorgen. Selbst im Falle 
von außerbetrieblichen Fachleuten (Personen oder Diensten) ist der Arbeitgeber nicht von 
seiner diesbezüglichen Verantwortung entbunden. Die Pflichten der Arbeitnehmer bezüglich 
Arbeitssicherheit entbinden den Arbeitgeber nicht von seiner Verantwortung. 
 
7.  Was versteht man unter den so genannten "Grundsätzen der Gefahrenverhütung"? 

Im Artikel 6der Rahmenrichtlinie sind die Grundregeln bei der Sicherstellung des 
Arbeitnehmerschutzes festgeschrieben. Das erste Ziel muss sein, Risiken grundsätzlich zu 
vermeiden, nichtvermeidbare Risiken müssen abgeschätzt (beurteilt) werden. Gefahren 
müssen möglichst an der Quelle bekämpft werden, die Arbeit, Ausrüstung und die 
Arbeitsverfahren müssen so weit wie möglich an den Menschen angepasst werden ("Faktor 
Mensch"). Der kollektive Gefahrenschutz hat Vorrang vor dem individuellen Gefahrenschutz. 
Die Arbeitnehmer müssen entsprechende Anweisungen und Unterweisungen erhalten. 
 



8.  Was versteht man unter dem Begriff "umfassende Präventionspolitik"? 

Darunter versteht man die Planung der Gefahrenverhütung mit dem Ziel einer umfassenden 
Verknüpfung von Technik, Arbeitsorganisation, Arbeitsbedingungen, sozialen Beziehungen 
und Einfluss der Umwelt auf den Arbeitsplatz.  

 
 
9.  Welche Schritte umfasst die geforderte Arbeitsplatzevaluierung bzw. die 
Gefahrenevaluierung? 

Die Arbeitsplatzevaluierung umfasst die Schritte Gefahrenermittlung, Beurteilung der Risiken 
und das Festlegen von Maßnahmen gegen diese Risiken. Dieser Prozess muss in Sicherheits- 
und Gesundheitsschutzdokumenten entsprechend dokumentiert werden.  
 
10.  Wofür steht die CE – Kennzeichnung auf einem Produkt? 

Allgemein gesagt ist die CE- Kennzeichnung auf einem bestimmten Produkt das sichtbare 
Zeichen dafür, dass das Produkt in den Anwendungsbereich einer (oder mehrerer) 
Richtlinie(n) nach Art. 95 EG-Vertrag fällt. Das Zeichen steht für die Einhaltung der 
grundlegenden Anforderungen der Richtlinie. Das Zeichen steht jedoch nicht zwingend dafür, 
dass das Produkt durch eine Prüfstelle geprüft wurde oder harmonisierten europäischen 
Normen entspricht. Das kann der Fall sein, ist aber nicht automatisch vorauszusetzen.  
 
11.  Wofür steht die CE – Kennzeichnung auf einer Maschine? 

In diesem Fall steht die CE- Kennzeichnung für die Einhaltung der Maschinenrichtlinie 
(98/37/EC). Alle grundlegenden Sicherheitsanforderungen des Anhangs I der Richtlinie 
wurden erfüllt und das in Frage kommende Verfahren zur Konformitätsbewertung wurde 
durchgeführt. Weiters wurde eine Konformitätserklärung erstellt. 
 
12.  Was sind die speziellen Verpflichtungen des Arbeitgebers im Falle von möglichen 
ernsten und unvermeidbaren Gefahren? 

Bei möglichem Auftreten von ernsten und unmittelbaren Gefahren muss der Arbeitgeber 
- alle involvierten Arbeitnehmer über diese Gefahren und die im Ernstfall zu treffenden 

Maßnahmen informieren. 
- die Arbeitnehmer in die Lage versetzen, die geeigneten Schritte zur 

Gefahrenvermeidung selbst durchführen zu können  
- Maßnahmen setzen und Anweisungen erteilen, um es den Arbeitnehmern zu 

ermöglichen, ihre Tätigkeit einzustellen und sich in Sicherheit zu bringen 
- davon absehen, die Arbeitnehmer zur Wiederaufnahme ihrer Tätigkeit aufzufordern, 

solange eine ernste und unmittelbar Gefahr fortbesteht. 
 
13.  Können dem Arbeitnehmer daraus Nachteile entstehen, dass er bei ernster und 
unmittelbarer Gefahr seinen Arbeitsplatz verlässt? 

Wenn Arbeitnehmer einen gefährlichen Arbeitsplatz oder Bereich verlassen, dürfen ihnen 
dadurch keine Nachteile entstehen, und sie müssen gegen alle nachteiligen und 
ungerechtfertigten Folgen geschützt werden.  
 
14.  Ist die Gefahrenevaluierung und Dokumentation ein fortschreitendes Verfahren? 

Ja, in jedem Fall muss die Gefahrenevaluierung an sich ändernde Verhältnisse angepasst 
werden und die Dokumentation auf Stand sein. 
 



 
15.  Welche sicherheitsrelevanten Informationen muss der Arbeitgeber an die 
Arbeitnehmer weitergeben? 

Die Information an die Arbeitnehmer muss zumindest umfassen 
- die Sicherheits- und Gesundheitsrisiken sowie die Sicherheitsmaßnahmen gegen diese 

Risiken 
- Die Maßnahmen bezüglich Erste Hilfe, Brandschutz und Evakuierung im Gefahrfall 

 
16.  Welche Vorkehrungen müssen im Fall von Arbeitnehmern getroffen werden, die in 
Sachen Sicherheit und Gesundheitsschutz besondere Aufgaben haben, und welche Rechte 
haben sie?  

Der Arbeitgeber muss diesen Personen ausreichend Zeit für ihre Tätigkeiten zur Verfügung 
stellen, weiters dürfen ihnen aus diesen Tätigkeiten heraus keine finanziellen Nachteile 
erwachsen. Überdies  müssen sie mit allen notwendigen Mitteln und Rechten ausgestattet 
werden und müssen vom Arbeitgeber bei Verbesserungsvorschlägen bezüglich der Sicherheit 
und des Gesundheitsschutzes am Arbeitsplatz angehört werden. Bei Begehungen durch die 
zuständige Behörde dürfen sie teilnehmen. 
 
17.  In welchen Fällen müssen Arbeitnehmer in jedem Fall über Sicherheit und 
Gesundheitsschutz unterwiesen werden? 

In den folgenden Fällen muss der Arbeitgeber eine ausreichende und angemessene 
Unterweisung der Arbeitnehmer über Sicherheit und Gesundheitsschutz durchführen: 

- Vor erstmaliger Aufnahme der Tätigkeit 
- Bei Versetzung oder Änderung des Tätigkeitsbereiches 
- Bei Einführung oder Änderung von Arbeitsmitteln 
- Bei neuen oder anderen Arbeitsstoffen 
- Bei neuen oder geänderten Technologien 

 
18.  Müssen auch Arbeitnehmer anderer Unternehmen besonders geschult werden? 

Ja, diese müssen über die spezifischen (betriebsbezogenen) Risiken des Unternehmens, denen 
sie während ihrer Tätigkeit ausgesetzt sein können, geschult werden. 
 
19.  Müssen die Unterweisungen während der Arbeitszeit durchgeführt werden? 

Ja, in jedem Fall. 
 
20.  Hat auch der Arbeitnehmer nach der Rahmenrichtlinie besondere Verpflichtungen? 

Ja, in Übereinstimmung mit den erhaltenen Informationen und Unterweisungen durch den 
Arbeitgeber müssen Arbeitnehmer 

- alle Maschinen, Geräte, Werkzeuge und andere Arbeitsmittel ordnungsgemäß 
benutzen  

- die zur Verfügung gestellte persönliche Schutzausrüstung ordnungsgemäß benutzen 
- die erforderlichen Schutzvorrichtungen (zum Beispiel an Maschinen) ordnungsgemäß 

benutzen und dürfen diese nicht abmontieren, verändern, verstellen oder ausschalten. 
- den Arbeitgeber oder Arbeitnehmer mit besonderen Funktionen im Falle von 

festgestellten Gefahren sowie im Falle von an Schutzsystemen festgestellten Defekten 
unverzüglich informieren 

- mit dem Arbeitgeber oder seinen Beauftragten sowie den Personen mit besonderen 
Funktionen zusammenarbeiten. 

 



21.  Welche Gefährdungen und Belastungen sind von der Richtlinie erfasst? 

Grundsätzlich alle, also neben den mechanischen Gefahren auch psychsoziale Belastungen, 
Ergonomie, Heben und Tragen etc. 
 
 

FAQ´s bezüglich der Richtlinie 89/655/EWG 
"Verwendung von Arbeitsmitteln" 

 
1.  Ist die Definition von "Arbeitsmitteln"der Richtlinie 89/655/EWG  identisch mit der 
Maschinendefinition der Richtlinie 98/37/EG? 

Nein, das ist nicht der Fall. Unter dem Begriff "Arbeitsmittel" versteht man jede Maschine, 
aber auch Apparate, Werkzeuge oder Anlagen, die bei der Arbeit benutzt werden. Die 
Definition der Arbeitsmittel ist weiter gefasst als die Maschinendefinition, nicht jedes 
Arbeitsmittel ist eine Maschine, aber jede Maschine ist ein Arbeitsmittel. 
 
2.  Gibt es personelle Einschränkungen bei der Verwendung von Arbeitsmitteln, 
insbesondere bei spezifisch gefährlichen Arbeitsmitteln ? 

Die Benutzung von Arbeitsmitteln mit spezifischen Gefahren darf nur durch besonders 
ausgebildete und unterwiesene Arbeitnehmer erfolgen. Bei Instandsetzungs-, Umbau-, 
Instandhaltungs- und Wartungsarbeiten dürfen nur eigens hierzu gefugte Arbeitnehmer 
herangezogen werden. 
 
3.  Welche Informationen bezüglich Sicherheit müssen Informationen oder schriftliche 
Anweisungen zumindest beinhalten? 

Es muss zumindest eine entsprechende Sicherheits- und Gesundheitsschutzinformation geben 
über 

- die Einsatzbedingungen des Arbeitsmittels 
- vorhersehbare Störungen und außergewöhnliche Situationen 
- Erfahrungswerte, die aus der Verwendung des Arbeitsmittels gezogen werden konnten 

 
4. Dürfen Maschinen ohne CE – Kennzeichnung im Betrieb verwendet werden? 

Maschinen ohne CE – Kennzeichnung dürfen nur im Betrieb verwendet werden, wenn sie 
bereits vor Anwendung der Maschinenrichtlinie in Betrieb waren. Neue Maschinen müssen in 
jedem Fall die CE – Kennzeichnung tragen und müssen den Anforderungen der 
Maschinenrichtlinie 98/37/EG entsprechen. 
 
5.  Was sind die Mindestanforderungen an Schutzeinrichtungen? 

Schutzeinrichtungen müssen robust gebaut sein und den zu erwartenden Beanspruchungen 
standhalten, sie dürfen keine zusätzlichen Gefahren verursachen, dürfen nicht leicht entfernt 
werden können oder unwirksam gemacht werden, müssen in entsprechendem Abstand von 
der Gefahrenstelle angebracht werden, und dürfen die Arbeit nicht mehr als notwendig 
behindern. Wartungs- oder Reparaturarbeiten sollen möglichst ohne das Entfernen von 
Schutzeinrichtungen möglich sein. 
 


